



2024, año de definiciones globales

Estamos por terminar este complicado 2023, no lo califico, pues, sería pretencioso hacerlo, me limito a decir que he compartido con varios amigos la sensación que el tiempo pasa más rápido que antes, bromeamos y decimos: “Qué lástima que no se ha inventado alguna manera de ponerle pausa, o mejor aún, poder regresar al pasado a fin de volver a vivir muchos momentos que fueron moldeando nuestro destino, corregir los errores cometidos, o disfrutar aquellos que nos dieron alegría y emociones placenteras”.

En este artículo me voy a permitir transcribir, de manera enunciativa las tendencias más relevantes que el mundo enfrentará en 2024, de acuerdo con lo que predice Tom Standage, editor de la respetada revista *The Economist* en su último número:

* Elecciones en varias partes del mundo, más de 70 países, donde viven alrededor de 4.2 mil millones de seres humanos, más de la mitad del total de la población actual, por primera vez, elegirá a sus nuevas autoridades.

* Estados Unidos decidirá si vuelve a elegir a Donald Trump, aun cuando esté demandado en varios tribunales con acusaciones penales; se prevé sea una elección muy competida, con posibilidades de violencia e inconformidad si el expresidente no acepta de nuevo el resultado si éste le es desfavorable.

* Los mismos demócratas dudan de la salud del presidente Biden, quien de ser reelecto terminaría su segundo periodo con 84 años, el presidente más viejo en la historia de ese país.

* Europa deberá dar un paso adelante en la invasión de Rusia a Ucrania, otorgando a ésta última el soporte militar y económico que requiera ante lo que se perfila como un conflicto militar de largo plazo. * Por su parte, Putin parece contar con el apoyo de sus fuerzas armadas y la indiferencia de sus electores.

* Turbulencia en Oriente Medio. Los criminales ataques de Hamás a civiles judíos inocentes, seguido de una agresiva retaliación del gobierno de Netanyahu podría convertirse en el conflicto más serio después de la Segunda Guerra Mundial. La gran interrogante es la posición que seguirá Irán, que tiene, como Hamás, el objetivo de eliminar el Estado de Israel.

* El panorama mundial es de múltiples conflictos locales que revive el ambiente de la Guerra Fría; la tensa relación entre China y Estados Unidos, la invasión en Ucrania, la creciente inestabilidad en África, son algunos ejemplos.

* Una segunda guerra fría. La retórica de un posible conflicto mayor entre China y Estados Unidos alrededor de la independencia de Taiwán, tema que no pudo ser abordado por el presidente Biden con su homólogo chino, Xi Jinping.

* La frenética competencia tecnológica centrada en los grandes riesgos que conlleva el alcance de la inteligencia artificial, ¿será posible la iniciativa de las Naciones Unidas de negociar un acuerdo internacional que establezca los límites y alcances de la misma?

* Nueva geografía ambiental. Ante el diagnóstico de la gravedad que la humanidad enfrenta de no disminuir el consumo de productos fósiles, la energía limpia adquirirá prioridad vital. Ello afectará el rol que han jugado en la geopolítica mundial los países productores de petróleo, en especial Arabia Saudita y sus colegas en la OPEP.

* Incertidumbre económica. Las economías occidentales respondieron mejor de lo esperado en el año que termina. Sin embargo, las tasas de interés siguen altas y tarde o temprano afectarán a empresas y consumidores. China podría caer en una deflación.

* La IA se deberá regular. Uno de los retos más grande que enfrentará la humanidad es regular el desarrollo y uso de esta formidable herramienta inédita, que tiene enormes beneficios, pero riesgos catastróficos.

* ¿Unir al mundo? Tal vez, las diferencias ideológicas se dejen a un lado para disfrutar los juegos olímpicos en París o con la (probable) nueva llegada del hombre a la Luna.

* ¿Cómo impactará a México esta nueva realidad global? ¿Seremos capaces de subirnos a esta nueva ola de cambio histórico? México vivirá el año entrante un proceso electoral que implica el relevo de la Presidencia, nueve gubernaturas, cientos de presidencias municipales y miles de cabildos, nunca antes había coincidido en un solo día tal recambio político.

La nueva agenda global conlleva cambios estratégicos en las relaciones internacionales y en los planes de desarrollo que adopte cada país, ¿las contendientes por la Presidencia de nuestro país nos propondrán cómo sugieren que lo podemos hacer?

